



## UNION SUISSE DES PAYSANNES ET DES FEMMES RURALES

# Il faudra des candidates féminines en vue des élections fédérales 2023

Martine Romanens

**Les Paysannes suisses ont allégé leur mode de fonctionnement pour pouvoir réagir plus vite face aux thèmes d'actualité.**

Soleil, coiffes, jupons, souliers et poussettes. L'assemblée des déléguées de l'Union suisse des paysannes et des femmes rurales (USPF) a cela d'unique qu'elle se transforme, années après années, en lieu de rencontre convivial. Après deux ans d'absence, c'est donc non sans une certaine émotion qu'Anne Challandes a ouvert ces 91<sup>e</sup> assises, mercredi 27 avril 2022, à Einsiedeln (SZ). «Nous nous efforçons de marcher sur les pas des pionnières qui se sont, à l'époque, levées quarante ans avant d'obtenir le droit de vote.»



Anne Challandes, présidente de l'USPF

Les pas des pionnières? La faitière suisse des paysannes et des femmes rurales fête, en effet, 90 ans d'existence. L'occasion d'un clin d'œil dans le rétroviseur pour se souvenir du parcours de labeur, de revendications, de formation et d'émancipation. Celle qui s'appelait à l'époque l'Union des paysannes suisses a été fondée un 5 juillet 1932.

Néanmoins, si les Paysannes suisses se sont, un instant, retournées sur leur passé ce n'est pas pour s'y complaire: les défis actuels sont nombreux. Lors de leurs différentes interventions, au Centre de congrès Zwei Raben, les présidentes de

chaque commission ont démontré le large éventail de sujets sur lesquels s'active l'association. La couverture sociale reste notamment un de ses thèmes phares. Durant 2021, l'USPF s'est engagée au travers de la campagne «Prendre ses responsabilités. S'équiper pour la vie», mise sur pied en collaboration, entre autres, avec l'Union suisse des paysans. Celle-ci se traduit concrètement par une proposition faite aux femmes de se soumettre à un petit questionnaire ([www.ma-situation.ch](http://www.ma-situation.ch)) qui leur permettra, à son terme, de bénéficier d'un conseil gratuit, sans engagement. «Faites-le!», a encouragé Anne Challandes tout en précisant que tous les acteurs du monde agricole doivent, bien entendu, être sensibilisés à cette cause.

## Prix énorme payé par les femmes

L'USPF a également tenté de faire valoir ses revendications au sujet du dossier AVS21. «Après une discussion intense, nous nous sommes rangées derrière le mot d'ordre «liberté de vote». A notre avis, il ne faut pas bloquer la réforme, qui représente un pas en avant. Mais, avec l'alignement de l'âge de référence, les femmes vont payer 6 à 7 milliards de francs pour la stabilisation du financement de l'AVS. C'est un prix énorme. D'autant que nombre d'entre elles n'encaissent que des rentes réduites et qu'une sur dix touche des prestations complémentaires», a exposé Gabi Schürch-Wyss, présidente de la Commission politique familiale et sociale. La réforme de la LPP est aussi un sujet qui mobilise. La faitière est d'avis que la déduction de coordination devrait être réduite de moitié afin que les faibles revenus et les temps partiels soient pris



Un peu plus de 230 personnes, au total, ont rejoint le centre de congrès Zwei Raben, à Einsiedeln, dont 111 déléguées. Comme le veut la tradition, beaucoup se rendent à l'assemblée en costume de leur canton.

M. ROMANENS

en compte. «Un cumul de plusieurs revenus devrait aussi être possible», a poursuivi Gabi Schürch-Wyss.

## Fonctionnement plus fluide

Jusqu'ici, l'USPF s'appuyait essentiellement sur un secrétariat et quatre commissions thématiques. Ce fonctionnement a cependant atteint certaines limites, surtout dans la perspective de traiter des thèmes politiques exigeants, parfois, une réactivité immédiate.

Suite à une réflexion approfondie, l'USPF a donc quelque peu refondu son organisation afin de s'offrir plus de flexibilité et d'efficacité. Elle mandatera, par exemple, désormais des expertes pour traiter certains dossiers et il sera possible de travailler en comité restreint. Pour permettre cette

refonte, une révision des statuts a été nécessaire, laquelle a été acceptée par les déléguées.

## Retour à la normale

Après avoir bouclé 2021 sur un résultat positif d'un peu moins de 4000 francs, dû en partie aux économies forcées provoquées par les restrictions sanitaires, l'USPF planche désormais sur un retour à la normalité. Elle a donc budgété, pour 2022, une perte de près de 22000 francs qui sera financée par les fonds propres de l'association, par ailleurs à la recherche de nouvelles membres.

«L'année 2023 sera à nouveau une année d'élections fédérales. Il faut que davantage de femmes s'engagent en politique», a enfin rappelé Gabi Schürch-Wyss. L'USPF travaillera dans ce but.

## Repères

**Comité** C'est par une véritable ovation qu'Anne Challandes, en place depuis 2019, a été reconduite à la tête de l'association. Corina Blöchliger, de Goldingen (SG), reprend le siège laissé vacant par Ursula Egli. Les huit membres actuelles du comité ont été réélues.

**Politique agricole** Au même titre que toutes les faitières agricoles, l'USPF s'est penchée sur une dizaine de procédures de consultation. Suite à la révision des statuts, la vaudoise Yvonne Ritter Humbert sera désormais active comme experte en matière de politique agricole.

**Politique familiale et sociale** L'USPF annonce que de nouveaux spécialistes sont disponibles pour la Romandie par le biais de la plateforme Aide et soutien qui propose coaching, médiation ou clarifications juridiques dans des domaines tels que la cohabitation, l'activité professionnelle, le surmenage, la couverture sociale, la séparation ou le divorce. L'experte à laquelle se référera désormais l'USPF en matière de politique familiale et sociale se nomme Alice Gwerder (SZ).

**Alimentation et économie familiale** Un peu moins de cinquante nouvelles recettes ont été rééditées en collaboration avec Swissmilk. Depuis mai 2021, chaque semaine, trucs et astuces de cuisine, jardin, bricolage, etc. sont délivrés via #Alma, dont des tips publiés sur Facebook et Instagram redirigent vers des pages du nouveau site internet de l'USPF. Rahel Brüttsch devient l'experte de ce domaine.

**Formation** Aurélie Guignard a repris la casquette remise par Magali Briod, de coordinatrice des examens pour le brevet de paysanne. En Suisse, 229 femmes ont réussi leur examen. Elles étaient 12 Romandes. Deux paysannes de langue allemande ont obtenu le diplôme fédéral (maîtrise). Après la révision de la formation de base agricole, celle des formations supérieures va suivre, à l'horizon 2027.

**Site internet** L'USPF a modernisé son image. Un nouveau site a été activé, en décembre dernier ([www.paysannes.ch](http://www.paysannes.ch)), intégrant un logo rafraîchi. L'association est aussi présente sur Instagram via le projet «USPF goes Insta» dont certaines sections gèrent la page à raison d'une semaine par année. Des cours sont dispensés à cet effet.

**Membres** L'USPF représente, à fin 2021, 50 355 femmes de 28 sections. A fin 2020, 78 membres individuels renforçaient ses rangs. Elle est représentée dans plus de trente organisations.

**Secrétariat général** Deux nouvelles collaboratrices ont intégré l'équipe. Il s'agit de Nicole Eckert et Arina Staubli. Au total, le secrétariat occupe 2,8 équivalents pleintemps. Kathi Hartmann s'en est allée vers sa retraite. MR

## L'économie familiale bientôt «tendance»

«Depuis les débuts de la formation, 2100 femmes et 1 homme ont obtenu un diplôme de paysanne ou de responsable du ménage agricole, expliquait, à Einsiedeln, une des vice-présidentes de l'USPF, Jeanette Zürcher-Egloff. On ne sait pas précisément ce qu'ils sont devenus, mais une chose est sûre, un grand nombre de femmes gèrent la «branche-ménage de l'exploitation». Selon elle, l'économie familiale est trop peu reconnue, bien que les services qu'elle rendent soient nombreux, tant au niveau écologique, qu'économique et social. «Nous pourrions lancer une nouvelle tendance», a-t-elle suggéré.

L'USPF souhaite poursuivre son travail de promotion du management du ménage et des compétences nécessaires au



La nouvelle membre du comité de l'USPF: Corina Blöchliger avec Cyrill. M. ROMANENS

quotidien, notamment par le biais des trucs et astuces du projet #Alma et sa participation à la traditionnelle Journée

de l'intendance. Elle s'engagera également sur le terrain de la sensibilisation à une alimentation régionale et de saison.

## Des droits récents

En fin d'assemblée, une table ronde a fait intervenir les présidentes d'honneur, unanimes sur l'importance du rôle de l'USPF qui, nonante ans après sa fondation, se mobilise toujours pour défendre les positions professionnelle, économique et sociale de la paysanne et de la femme rurale. Spécialement éditée à l'occasion de ce jubilé, une brochure «Engagées ensemble depuis 90 ans», rédigée par la journaliste agricole Sanna Bühler Winiger, retrace l'histoire de ces paysannes qui ont contribué à l'évolution du statut de

leurs consœurs. Une preuve? Dans les années 1970, une maîtresse d'apprentissage femme, pourtant officiellement diplômée, n'avait pas le droit de signer le contrat d'apprentissage de ses propres apprenties, seule la signature de son mari étant reconnue!

## Nouvelles données

Les premiers chiffres suisses sur les femmes dans l'agriculture ont été récoltés en 2012. L'Office fédéral de l'agriculture mène actuellement une deuxième enquête dont les premiers résultats devraient paraître dans le rapport agricole. L'USPF les attend pour entreprendre d'autres mesures.

La prochaine assemblée des déléguées aura lieu à Berne, le 26 avril 2023. MR